

constants pour être détruites. Il faudrait entre autres choses établir un système complet de canaux pour distribuer avec économie les eaux pluviales : mais surtout il serait urgent de couvrir de plantations forestières toute cette grande plaine dénudée, afin de produire par elles l'absorption des gaz dangereux ; puis enfin la coloniser régulièrement. Ceux qui connaissent les ressources de ce pays, la crainte que les populations ont de séjourner dans ces champs déserts, et l'aversion que la plupart éprouvent pour tout travail long et pénible ; ceux qui en outre, à l'aide de la science et de l'expérience peuvent calculer ce que coûterait de temps et d'argent un pareil travail, accompli sur une surface de plusieurs cent lieues, sont seuls en état de dire s'il aura jamais son exécution complète.

Quoiqu'il advienne je ne vois pas pourquoi on a toujours fait un crime aux papes de ne pas l'avoir déjà exécuté, quand il n'a pas pu l'être entièrement durant la plus grande puissance de l'empire Romain. Depuis Boniface VIII (1294) jusqu'à Pie VI, pas moins de quinze Souverains Pontifes se sont occupés de travaux d'assainissement. Aujourd'hui, que la révolution a ravi à Pie IX l'Ombrie, l'Emélie et les Romagnes, les seules provinces qui donnaient du revenu à l'état, il devient impossible à ce généreux pontife de continuer l'œuvre de ses prédécesseurs.